

Journée des 10 ans de Nouvelle Donne

30 septembre 2023



Observatoire de la prise de parole · Bilan ·

Un observatoire de la prise de parole a été mis en place pendant la journée du 30 septembre : deux personnes ont participé aux ateliers en observant discrètement la répartition de la parole et en prenant des notes afin de faire un bilan. En fin de journée, les masques sont tombés : Mathilde et Félix nous ont présenté ce bilan. Cette expérience nous a donné envie de poursuivre cette observation dans d'autres temps de réunions de Nouvelle Donne...

« Voilà, l'observatoire de la prise de parole, c'était nous... Merci de l'accueil que vous nous avez réservé. Et désolé·e·s d'avoir dû un peu mentir quand vous nous demandiez « Mais qu'est ce que tu fais ? ».

Nous voulions rappeler que l'observatoire de la prise de parole est un outil de sensibilisation et non à charge de critique. Le rapport entre les différents profils d'intervenants doit mettre en exergue, ou non, l'existence de dynamiques d'exclusion ou de sous-représentation lors de nos événements.

On pourrait nous dire : ok les hommes parlent plus, et alors ? Au service de la coopération, nous avons pris conscience de l'importance d'accueillir toutes les sensibilités. Et pour les accueillir, encore faut-il qu'elles puissent s'exprimer, qu'elles osent s'exprimer, qu'elles aient l'espace pour s'exprimer.

Ces résultats nous rappellent que changer des structures, modifier des façons de s'exprimer, aller vers plus d'ouverture et d'inclusion nécessitent un effort qui prend du temps. Ces données sont des indicateurs nous permettant de percevoir ces évolutions. La première d'entre elles étant notamment la mise en place d'un tel groupe d'observation. Nouvelle Donne fait ici le premier pas !

Tout d'abord, pour rappel, notre assemblée [à l'instant T] est composée de :

- 96 personnes (sans compter l'équipe d'organisation)
- 60 % d'hommes
- 40 % de femmes

Nous avons clôturé l'observatoire de la prise de parole à 18h, donc un peu avant la fin de l'aquarium.

Concernant les prises de parole :

- Il y a eu 660 prises de parole, coupures ou non
- 61 % des prises de parole sont masculines et 39 % féminines

Nous avons voulu également mesurer les coupures de parole :

- Il y a eu 115 coupures de parole (DONT 63 DANS UN SEUL GROUPE)
- 77 % sont du fait d'un homme, 23 % du fait d'une femme

Nous avons également mesuré les prises de parole longues :

- Il y a eu 109 prises de parole longues
- 67 % sont du fait d'un homme, 33 % du fait d'une femme
- 18 % des prises de parole masculines sont longues
- 14 % des prises de parole féminines sont longues

Dans les prochaines semaines, nous allons analyser plus en détail les chiffres de cet observatoire et nous les mettrons à votre disposition, avec un rapport de nos analyses. Nous avons notamment recueilli les prises de parole pour clarification et les prises de parole par les personnes assurant la facilitation.

Au cours d'un atelier (le premier) et d'une partie de séance plénière, nous avons également compté chacun/chacune de notre côté les prises de parole. Nous comparerons ces données, qui devraient nous renseigner sur nos biais internes. »